
Discussion concernant le citoyen Pichard, ex procureur général syndic du département de la Vendée, un des instigateurs de la rébellion qui a éclaté dans cette partie de la République, lors de la séance du 10 germinal an II (30 mars 1794)

Philippe Charles Aimé Goupilleau de Montaigu, Joseph Pierre Marie Fayau, Jean-Baptiste Carrier

Citer ce document / Cite this document :

Goupilleau de Montaigu Philippe Charles Aimé, Fayau Joseph Pierre Marie, Carrier Jean-Baptiste. Discussion concernant le citoyen Pichard, ex procureur général syndic du département de la Vendée, un des instigateurs de la rébellion qui a éclaté dans cette partie de la République, lors de la séance du 10 germinal an II (30 mars 1794). In: Tome LXXXVII - Du 1er au 12 germinal An II (21 mars au 1er avril 1794) p. 599;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1968_num_87_1_20937_t1_0599_0000_4

Fichier pdf généré le 23/01/2023

réclamation ne touche point l'humanité des Représentans du peuple, il ne leur reste pas où pouvoir reposer leur tête. Les effets mobiliers détaillés cy-dessus, forment le principal de leurs meubles, ils en jouissent depuis leur entrée dans la maison, la jouissance leur en étoit assurée; ils ne réclament donc que la même faveur accordée jusqu'à ce jour, à tous ceux qui se sont trouvés dans leur cruelle position, la faculté de pouvoir s'approprier et d'emporter ces effets. Si par impossible, le Comité ne croyoit pas pouvoir leur accorder une grâce aussi facile et de si modique valeur, leur détresse est si grande, et la plupart sont chargés d'une si nombreuse famille qu'ils regarderont comme un bienfait de les laisser en possession de ces mêmes effets, sur l'estimation qui en sera faite par les Commissaires, et ce en déduction des différentes sommes qui leur sont dues, et qu'ils ont lieu d'espérer de la nation, le civisme dont ils ont fait preuve dans tous les temps ne peut que leur mériter la justice et la bienveillance du Comité. »

GUILLOT, LEBAS, LASALLE, DELISLE, DUCHENNE, GAULT l'aîné, BELIN, MOCARD, DAVID, LORRAIN, LEDOUX pour ma cousine REGNAULT, MATHIEU dit BESSIGNY, REBATEL dit DAUPHINÉ, JÉRÔME, TALON, ANDRÉ, DUVIVIER.

32

Un membre [FAYAU ?], annonce à la Convention nationale que la commission militaire établie à Fontenay-le-Peuple, par les représentans du peuple, et devant laquelle avoit été traduit Pichard, ex-procureur-général du département de la Vendée, a déclaré n'avoir aucune preuve d'accusation contre cet individu (1).

UN MEMBRE dénonce à la Convention que la commission militaire, établie à Fontenay-le-Peuple, n'a prononcé que la peine de réclusion contre Pichard, ci-devant procureur-général-syndic du département de la Vendée, et notoirement connu pour un des instigateurs et des principaux auteurs de la rébellion qui a éclaté dans cette partie de la République.

GOUPILLEAU (de Montaigu). Ce fait est d'autant plus étonnant, que le président de la commission militaire m'a demandé dans le temps des renseignemens sur Pichard, et que je lui ai répondu par une lettre où je lui donnois des preuves nombreuses, fondées sur des faits constans et positifs, des délits contre-révolutionnaire de ce scélérat, qui a été effectivement un des auteurs de la révolte de la Vendée, et l'apôtre principal de cette infâme guerre. Je demande qu'il soit traduit au tribunal révolutionnaire.

FAYAU. Lorsque j'appris que Pichard étoit en état d'arrestation, je fis passer à son sujet des renseignemens à la commission. Personne n'ignore dans le département de la Vendée de

combien de délits il s'est rendu coupable envers la patrie. On sait qu'adjoint aux commissaires Gensonné et Gallois, il protégea de tout son pouvoir les mouvemens contre-révolutionnaires. Loin de se montrer l'ami des sans-culottes, il ne cherchoit pour hôtellerie que la résidence des ci-devant. Dans tous les temps et à toutes les époques, il s'est montré le partisan des ennemis publics; et ce n'est que par la résistance de quelques hommes nerveux, qu'il fut obligé de renoncer aux fonctions de procureur-général-syndic. Mais, quoique non-revêtu d'un caractère public, il n'en conspira pas moins, et entretint des intelligences avec les rebelles. Il est étonnant qu'on n'ait pas trouvé de motifs suffisans pour le condamner, quand la nature entière l'accuse dans ce département. Au reste, il n'est pas seul coupable : d'autres fonctionnaires de ce département le sont aussi. J'y fus administrateur, et à cette époque on prit un arrêté pour rassembler et retenir les prêtres dans le chef-lieu. Cette mesure eût sauvé ce département des mouvemens du fanatisme dont il a été victime; mais d'autres administrateurs profitèrent de notre absence pour révoquer cet arrêté, et ils vomirent sur toute la surface du département, les monstres dont nous avions enchaîné les mouvemens offensifs.

Depuis, nous redoublâmes de zèle et de vigueur pour nous assurer de ces prêtres une seconde fois; mais ils étoient cachés et travestis, et nous ne parvînmes qu'à en découvrir un petit nombre; les autres continuèrent à exercer leurs ravages dans l'ombre. Pichard eut la plus grande part à leur mise en liberté et à leurs manœuvres. J'appuie la proposition qui vous a été faite de le traduire au tribunal révolutionnaire, et je demande en outre que le comité de sûreté générale soit chargé de vous faire un rapport sur les administrateurs de la Vendée, ainsi que sur les membres de la commission militaire.

CARRIER : Il est étonnant que Pichard respire encore. Il y a un fait bien constant : c'est que ce sont les administrateurs qui seuls ont favorisé la guerre dans ces malheureuses contrées; il y en a très-peu qui n'y aient pris part, et il y a encore des juges qui n'osent prononcer la mort contre de tels scélérats ! Je n'hésite point à le dire : les juges qui n'ont prononcé qu'une peine de réclusion s'accusent et se condamnent eux-mêmes par leur conduite; ils sont les complices de Pichard, ses complices en forfaits, ses complices en révolte contre la patrie. Je demande que Pichard, que les administrateurs, que les juges de la commission soient tous traduits au Tribunal révolutionnaire (1).

Ce membre [FAYAU] (2), propose et la Convention nationale décrète que Pichard, ex-procureur-général du département de la Vendée, sera traduit au tribunal révolutionnaire de Paris et que le comité de sûreté générale prendra tous les renseignemens possibles sur la conduite des fonctionnaires publics de ce département et sur celle des membres de la

(1) *Débats*, n° 557, p. 163-65. Texte très proche dans *Mon.*, XX, 93.

(2) Ou Carrier.

(1) P.V., XXXIV, 278. *Mess. soir*, n° 590.